

Tierra Estella (Navarra), Barco-Piedrahita-Gredos (Ávila)

# UNA NUEVA MIRADA

MARIBEL AGUILAR

Las comarcas españolas contemplan con una nueva mirada sus recursos patrimoniales. La conservación y valorización de esos recursos está en la base de los primeros proyectos desarrollados gracias a LEADER+ en distintos territorios. Es el caso del Prepirineo Aragonés, el Barco de Ávila y Piedrahita, o Tierra Estella, a través de acciones como el Festival de la Luna Lunera, la recuperación de los lavaderos locales o la restauración de monumentos emblemáticos.



**E**l éxito del turismo rural en LEADER II ha dejado una enseñanza clara: el patrimonio natural y cultural es también un recurso que es necesario conservar y poner en valor. La nueva iniciativa LEADER+ da continuidad a esa filosofía que ya ponen en práctica diversos Grupos: En la vertiente aragonesa del grupo interautonómico del **Prepirineo** se han emprendido diversas iniciativas originales y trasladables a otros territorios.

Es el caso del Festival de la Luna Lunera que celebró su primera edición el pasado verano. A lo largo de cuatro fines de semana, desde el 25 de julio hasta el 17 de agosto, tuvieron lugar 13 actuaciones teatrales y musicales en un marco de excepción, la lonja medieval de Sos del Rey Católico. La propuesta fue planteada por el Ayuntamiento de la localidad zaragozana con el apoyo del Grupo de Acción Local, como explica su alcalde, Vicente Manero: “Se trata de una apuesta por concebir un nuevo producto

cultural en el que un valioso patrimonio, como es el conjunto medieval de la villa de Sos, funciona como elemento de dinamización económica, de generación y consolidación de empleo”. Con ello se consiguió no sólo atraer a

Foto: GAL Tierra Estella.

---

**El Grupo de Tierra Estella ha subvencionado la recuperación de 13 lavaderos y otros 20 están ya en proyecto**

cientos de visitantes durante las fechas estivales, sino también, reforzar la identidad patrimonial de las gentes del territorio: “Cuando los vecinos conocieron la idea no la terminaron de creer, y es que han pasado artistas internacionales, como María Dolores Pradera o



Patrimonio y Servicios en una nueva Guía turística de Tierra Estella.

La Vieja Trova Santiaguera, y artistas aragoneses, como el bailarín Miguel Ángel Berna o la cantante Carmen París. Pero al ver la reacción de los visitantes y cómo valoraban el estado del pueblo, se quedaban muy satisfechos”, explica la técnico del grupo, Cristina Gómez.

Además de revalorizar un edificio histórico y de adaptarlo a nuevos usos, la iniciativa creó nueve puestos de trabajo y sobre todo, consiguió implicar a todos los agentes locales. Así, el hervir de gente que presencié la lonja en la Edad Media, volvió a estar presente en las noches de verano.

La asociación del Prepirineo se distinguió en el pasado LEADER II por trasladar la belleza de los museos a todos los municipios representados

## LA IGLESIA DEL PUEBLO

La difusión dada a las iniciativas vinculadas con la recuperación del patrimonio natural y cultural ha propiciado la aparición de nuevas propuestas. Esto ha sucedido con la iglesia del municipio avileño de Villafranca de la Sierra, donde el Consejo de Asuntos Económicos de la parroquia ha liderado la rehabilitación del edificio y de sus piezas interiores. En este caso fue el secretario de Administración Pública Máximo López quien asumió el mando: "Por mi profesión, estaba en contacto con las ayudas económicas para realizar proyectos de desarrollo y pensé que podríamos utilizar estos recursos para evitar que la iglesia románica de mi pueblo se viniera abajo. Por eso ingresé en el Consejo, porque desde ahí podíamos proponer el proyecto al GAL de la comarca de Barco de Ávila y Piedrahita". Pero la bóveda del edificio estaba muy deteriorada y las obras de rehabilitación no pudieron esperar, por lo que esta primera fase de la reforma se ejecutó sin ayuda de LEADER . Cuando cese la humedad del invierno comenzará la restauración de los interiores, sobre todo, de los ricos retablos valiosos por sus acabados con la técnica del pan de oro.

A pesar de que la iglesia de la Virgen de la Asunción todavía no muestra su esplendor, los resultados ya asoman por Villafranca, como relata Máximo López: "Hace unos días, mientras paseaba al sol, se me acercó una pareja de turistas que querían ver el monumento, porque les había llamado la atención. Enseguida pensé en buscar la llave y enseñársela, no sólo por hospitalidad, sino porque me sentí orgulloso de nuestro patrimonio y del esfuerzo que estamos haciendo entre todos los vecinos".

en el GAL, a través de la estrategia denominada "Territorio Museo". El pasado 10 de marzo dio un paso más con la inauguración del Centro de Interpretación de Fernando el Católico en la casa que vio nacer al monarca, levantada en Sos. Tras licenciarse en Historia en San Sebastián, Loli Ibáñez se planteó trabajar en el medio rural, aun asumiendo la dificultad de encontrar trabajo con su formación. Hoy es la responsable de la atención al público en el Centro y valora la iniciativa como muy positiva. Además de las salas, que muestran piezas cedidas por diferentes instituciones, el público recorrerá el pasado de la villa a través de relatos audiovisuales en los que han participado todos los vecinos como actores.

El Centro es el punto de partida de rutas guiadas por la localidad, como ocurre en el resto de Museos que siembran el territorio del Prepirineo.

## La fortaleza de la unión

Viñas, ríos, valles, campos de cereal, bosques... Todo esto es **Tierra Estella**, pero hasta hace muy poco no existía una publicación que sintetizara esa riqueza y los servicios de la comarca para ponerlos al alcance de los turistas. Por eso, el Consorcio Turístico de la zona presentó la edición de una Guía de Servicios como proyecto a la Asociación de Desarrollo Local TEDER. Los 5.000 ejemplares que se editaron y que se presentaron el pasado 11 de febrero en Pamplona, ya se encuentran casi agotados, como comenta la técnico del Consorcio, Marian Ganuza: "De los 67 municipios que componen Tierra Estella, 65 forman parte del Consorcio, así como el 70 por ciento del sector privado, y todos han recibido muy bien la Guía, porque les ayuda a informar sobre el territorio y es un servicio más que prestan a los visitantes".

Aunque ésta no es la primera vez que se edita una publicación de estas características, sí hay una novedad: "Hemos querido introducir opciones para que la gente se quede varios días en Tierra Estella, presentando diez recorridos y destacando cada uno de sus atractivos, además de los servicios que se pueden encontrar



trar. Incluye además una descripción de la historia y el presente de nuestros valles, Las Amescoas, Yerri, Guesálaz, Lana y Berrueza, Allín y Metauten, Aguilar, Valdega y Santesteban, La Solana y condado de Lerín, Tierras de Viana y Cinco Villas de los Arcos, y la ribera Estellesa”.

Según la técnica del TEDER, Cristina Roa, “el protagonismo de las entidades públicas en el desarrollo rural es importante, ya que tienen que tomar la iniciativa, sobre todo en lo que respecta al patrimonio público”. En estos primeros momentos de LEADER+ la mayor parte de los proyectos presentados parten de instituciones de esta índole, como ocurre con la recuperación de lavaderos: “En LEADER II ya propusimos a los ayuntamientos que los rehabilitaran y fueron 13 las acciones realizadas; para LEADER+ ya hemos recibido 20 solicitudes”, añade.

Tal vez estos monumentos a la cultura popular se incluyan en la próxima edición de la Guía de Tierra Estella, porque como destaca la técnica del GAL, “estas pequeñas actuaciones provocan un gran impacto en el visitante, además de poner en funcionamiento el efecto de contagio entre los ayuntamientos”.

### Trabajos forestales

El cuidado del campo no sólo requiere adaptación tecnológica sino también disponibilidad de los servicios en el momento en que se precisan. Esta circunstancia llevó al navarro Manuel Arrastia a independizarse de las empresas en las que había trabajado como ingeniero para emprender en solitario una empresa de trabajos forestales. Para ello, pidió a la asociación TEDER apoyo económico con el que comenzar a prestar sus servicios en la zona de Tierra Estella: “El paisaje de la zona es de nogales, chopos, frutales y bosque y había demanda de podadores. Hasta ahora siempre eran empresas de otras zonas las que realizaban los encargos y eso hacía depender el trabajo de si podían o no en esas fechas”. Arrastia ha adquirido una máquina que le permite podar en poco tiempo y con precisión los árboles: “Me siento satisfecho de haber tomado esta decisión y puede que amplíe los servicios más adelante, aunque ya realizo proyectos forestales. El apoyo de LEADER ha sido fundamental, porque me ha permitido estabilizar mi negocio y responder a una demanda que antes no quedaba cubierta en esta zona”.

El disfrute del medio ambiente también puede recompensar a los promotores rurales, como ocurre con la iniciativa presentada al grupo de desarrollo de la comarca de **El Barco-Piedrahita-Gredos**. El río Aravalle cede el nombre al campamento para jóvenes ubicado en su ribera, a la altura de la localidad de La Solana. Uno de los

cinco socios que han puesto en marcha la empresa, Jesús Martín, detalla las motivaciones del equipo: “Nos gusta trabajar con niños y jóvenes y decidimos preparar unas instalaciones que nos permitieran realizar campamentos. Con la ayuda LEADER hemos dispuesto las instalaciones para colocar tiendas y pasar unos días en medio de la naturaleza, pero con las necesidades cubiertas. Hay duchas, una cocina, un refugio y amplios espacios para realizar actividades. Además, hemos plantado árboles autóctonos como alisos, sauces, cerezos salvajes, rosal canina y silvestre...”.

Jesús Martín es editor y criador de ganado, y sus compañeros proceden de distintas profesiones, como la asesoría fiscal o la educación medioambiental. Entre la diversidad de opiniones han encontrado un sentimiento común: “La alegría de presenciar una doble satisfacción, la de los ancianos de los pueblos cuando ven correr por sus calles a los críos y la satisfacción de los críos que viven por unos días en contacto con las cosas más naturales, como hacer un pan y comérselo a dos manos o ver un tritón en el agua...”.

Insiste en que “esa debe ser la finalidad de los programas de desarrollo rural, el reencuentro entre el medio rural y el medio urbano, pero para ello, estas ayudas tienen que prestarse sólo a los proyectos que emprenda la gente que vive y quiere vivir en los pueblos, no a la que recoge los beneficios y se los lleva fuera, como si se tratara de un negocio más”.

### Más información:

- Tierra Estella  
Sancho el Fuerte, 6  
31200 Estella. Navarra  
Telf. 948 556 537. E-mail: teder@montejurra.com
- El Barco-Piedrahita-Gredos  
El Cristo, 2  
05600 El Barco de Ávila.  
Telf. 920 341 204. E-mail: asider@interbook.net



El pasado 10 de marzo se inauguró en Sos el Centro de Interpretación de Fernando el Católico en la casa que vio nacer al monarca.

Foto: Maribel Aguilar

